

del libro: “Se buscan las cosas que unen (Cristo) y pasando por alto las cosas secundarias.” Libro que ayuda harto, y además se halla muy bien presentado.

Francisco Henares Díaz

**Somavilla Rodríguez, Enrique (Dir)**, *Los jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional*, *Jornadas Agustinianas*, Centro Teológico San Agustín, Madrid 2018, 364 pp, 20 x 15 cm.

Como todos los años, el centro teológico de san Agustín celebra en el mes de marzo las Jornadas Agustinianas. Las XX Jornadas del pasado mes de marzo de 2018 llevaron por título: “Los jóvenes en el mundo de hoy. Acompañamiento y discernimiento”.

Un tema, sin duda, muy actual que se adelantaba al documento preparativo sobre “Los jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional” convocado para el mes de octubre de 2018.

La Orden de san Agustín en España aprovecha este momento que considera privilegiado para plantear la necesidad de reflexionar y poner en práctica una obligación que hoy día debe ser prioritaria para la Iglesia, como es la opción preferencial por los jóvenes.

Trazaba el P. Enrique Samavilla, director del centro, en el discurso de inauguración, cinco líneas de acción (“¿Qué hacer? ¿Cómo trabajar? ¿Cómo arrastrar? ¿Cómo seducir? ¿Cómo orar?”) que deben centrar su atención en dos direcciones: una, atender a la vivencia vocacional, propia y personal de cada joven para, más tarde, proponer una acción apostólica concreta capaz de desarrollar una pastoral juvenil vocacional con mayor intensidad, profundidad y vivencia experiencial.

En este sentido, están orientadas las ocho ponencias que se expusieron en las Jornadas y de cuyo contenido destacamos lo siguiente:

Primera ponencia: “María y la vocación cristiana”. En la vida de María encontramos todos los elementos necesarios que acompañan y determinan toda vocación en la vida cristiana. La familiaridad con la Palabra de Dios, la acción anticipadora de la gracia, su gozosa respuesta en la fe así como la condición libre de su “Hágase en mí según tu Palabra” fueron momentos vividos con intensidad por María y son imprescindibles en la elaboración de una teología de la vocación.

Segunda Ponencia: “Nueva conciencia y nuevas prácticas en la Vida Religiosa. Aporte desde la psicología analítica”. Es deseable despertar una nueva conciencia en la Vida Religiosa con nuevas prácticas, personales y comunitarias, humano-evangélicas y socialmente significativas. La ayuda de la psicología es de vital importancia en la iluminación de procesos tanto personales como de orden institucional en las que la autonomía personal y cooperación comunitaria se vean mutuamente reforzadas.

Tercera ponencia: “Adaptación de la comunicación pastoral a la era digital. Las redes sociales y páginas web”. Las redes sociales deben ser consideradas un elemento imprescindible para comunicarse con los jóvenes. Tomando como modelo red pastoral SJ, se ofrecen ejemplos de cómo transformar lo existente para adaptarlo a las necesidades pastorales de hoy.

Cuarta ponencia: “Vocación. Un tesoro en vasijas de barro”. Se analizan las respuestas de la juventud al cuestionario del documento preparatorio sinodal al tiempo que se analiza la posición de los jóvenes ante la fe y la Iglesia en el momento actual. En relación con esto, se ofrecen, además, claves de crecimiento formativo desde tres coordenadas: conexión- desconexión, interculturalidad-etnocentrismo y transformación-acomodación.

Quinta ponencia: “La llanada del Señor según el santo Padre Francisco: convicciones, desafíos y características”. La llamada a la vocación cristiana no es algo trasnochado sino que se sigue produciendo. Los jóvenes necesitan para ello de un acompañamiento continuado dentro de una pastoral vocacional que debe dar respuestas a las preguntas que cada joven se plantea.

Sexta ponencia: “La antropología cristiana frente al relativismo imperante”. La antropología cristiana nos permite descubrir las limitaciones de las otras antropologías respecto al fundamento y fin de la existencia humana.

Séptima ponencia: “Jóvenes, fe y acompañamiento vocacional; retos y propuestas evangelizadoras ante un nuevo sínodo”. Recoge una interesante reflexión sobre qué Dios y qué fe debemos presentar a los jóvenes de hoy.

Octava ponencia: “Volver al origen: Casiciaco”. El origen del proyecto de vida agustino está en Casiciaco. Casiciaco es importante para conocer la pedagogía de san Agustín, ahí es donde se encuentran las primeras intuiciones de su doctrina, sus ideas más originarias. Por lo tanto, volver a Casiciaco representa para todos los que están en la órbita de Agustín de Hipona, un verdadero desafío.

En definitiva, unas jornadas que pueden aportar mucha luz a aquellos que, desde el ámbito de la pastoral vocacional, estudian nuevos modos de expresión y transmisión de la fe destinados, especialmente, a los jóvenes.

Marta Garre Garre

**Sorge, Bartolomeo**, *Introducción a la doctrina social de la Iglesia*. Ed. Sal Terrae, Santander 2017, 479 pp., 21,5 x 14,5 cm.

El conocido jesuita italiano, teólogo, politólogo, y director muchos años de la famosa revista *Civiltà Cattolica*; de la revista mensual internacional *Popoli*; y de *Aggiornamenti Sociali*, es persona de alto relieve en la Iglesia actual. Hace años lanzó la Editrice Queriniana esta obra, y ahora la recibimos “revisada y aumentada”. Curioso es, y humilde, que a esta obra la llame en portada *Introducción*, cuando lo cierto es que llena casi 500 páginas. Un portento que se acomoda a un acogimiento rico para generaciones antiguas, recientes y nuevas. Aviso histórico: bajo el título de *Por una civilización del amor* se publicaba en 1966, la primera edición. Después vinieron muchas. Nació esta obra de las lecciones pronunciadas por Sorge en el *Instituto de formación político “Pedro Arrupe” de Palermo*, y se convirtió en libro de texto en las Facultades y Escuelas como enseñanza de la *Doctrina Social de la Iglesia*. No debe extrañarnos, tras más de 50 años, que se hable ahora aquí de *revisión y aumento* de páginas. En especial si tenemos en cuenta el *Compendio* (año 2004) deseado y propugnado por Juan Pablo II. Explica ahora Sorge: “Por tanto, también haremos continuas referencias al *Compendio*, cuyos principales párrafos se han insertado en el texto en forma de incisos y con un tipo y cuerpo de letra diferente”. Por lo mismo, otro aviso nos concierne: “El papa Francisco ha inaugurado una etapa nueva realizando un auténtico giro en la vida eclesial y en el magisterio. No es momento, en una recensión como ésta, de ir paso por paso comentando lo que es más antiguo y lo que es más actual en cada capítulo. En todo caso, señalamos como bandera el capítulo 30 dedicado a la *Laudato si*, y el ancho *Apéndice* (pp. 456- 479) integrando el mentado “giro” del actual papa. Por otro parte, el estilo de *lecciones* de la presente obra demanda abrirse paso a cuatro partes muy densas: 1.- El discurso social de la Iglesia. 2.- La propuesta social de la Iglesia. 3.- La presencia social de la Iglesia. 4.- Debates de actualidad.